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城大學生會昨日完成「退聯公
投」的點票工作，在3,277張有效
票中，有2,464張贊成退聯，高達
75%，城大學生會若在投票結果公
布後24小時內無收到書面投訴，投
票結果將由評議會主席簽署並蓋印
後正式生效；城大學生會屆時將正
式退出學聯。城大成功退聯的結果

並不出人意料，但以高達75%的絕對大比數通過，卻
令人始料未及，加上投票數目多達3千多張，反映退聯
的結果反映了廣大同學的意願，結果不容置疑。
城大退聯成功其實不足為奇，原因是城大學生會一向

相對獨立，與學聯關係並不密切，加上「佔領」一役弄
得天怒人怨，城大退聯並不奇怪。但導致如此高票的原
因，恐怕是拜現屆的城大學生會所賜。正如日前筆者撰
文指出，城大學生會為配合學聯阻止「退聯公投」，不
斷玩弄各種小動作，甚至出現拒絕簽署議案意圖拖延
「公投」的荒謬一幕，目的顯而易見就是要破壞「公
投」。但這班人水平太低，做法太「低莊」，結果反而
弄出個「大頭佛」，引發城大學生的反感，更讓勇武派
有了動員的藉口，最終催谷出 2千多票出來支持
「退聯」，一大原因正是城大學生會的愚蠢所造成。
城大的退聯對學聯是致命的，原因有二：一是城大
退聯之後，現時學聯8間大學中，已經有港大、理

大、浸大及城大退出，即是說8間大學已失其半，過
了關鍵半數。這樣，學聯又有何資格說代表學界呢？
況且，就是在僅餘的4間大學中，支持退聯的同學其
實大不乏人。此後，學聯再也不能打出學生聯盟的牌
子，頭上光環盡失。二是城大退聯一役實在太過醜
陋，城大學生會和學聯醜態百出，盡顯其反民主的真
面目。如此，其他大學再發動「退聯公投」時，通過
議案的機會必定會大為上升，學聯全線崩解只是時間
問題。
其實，學聯的衰落在「佔領」期間已經出現。當時

民望一度佔據政黨之首的學聯，近日已經與「學民思
潮」雙雙跌出了十大政黨之列。為什麼學聯墮落得這
樣快？原因是學聯在「佔領」期間違背了一個學生組
織應有之義，公然擔當反對派的爛頭蟀，又未有得到
學生的授權。雖然在「佔領」期間學聯威風八面，但
這種趨向不可能得到同學的認同，也令更多同學思考
學聯的宗旨，究竟是為同學服務，還是為反對派服

務？於是在「佔領」之後，勇武派發動的「肢解」學
聯行動，更快就成了燎原之勢，這不可能只是勇武派
的策動就能成事，更重要是退聯確實是得到廣大同學
的認同，認為不可能繼續任由學聯打着學生的招牌去
搞政治勾當。於是，退聯風潮一呼百應。這說明學聯
根本代表不了學生；「佔領」更加代表不了學生，這
場行動不過是周永康、岑敖暉、梁麗幗幾個人的「黑
箱作業」而已。
現在的問題是，學聯玩完了，將來會出現什麼情
況。可以預期，經過「退聯潮」後，學聯將不可能再
扮演領軍的角色，各間大學的學生會將會有較大自主
性參與各種政治行動。一些可能拒絕參與這些政治抗
爭；一些也可能更加激進。對反對派來說，沒有了學
聯這個衛星組織，將來要藉學聯指揮大型政治抗爭，
將更加困難。至於「學民思潮」的黃之鋒，肯定是最
高興的人，原因是學聯玩完，「學民思潮」的地位更
加重要，黃之鋒將可繼續大出風頭了。

城大退聯 學聯玩完
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必被溫和選民拋棄
「佔中」失敗後，許多中間選民已經認識到，那些

破壞法治、鬥激鬥狠的暴力鬥爭對香港繁榮穩定及社
會安寧所造成的危害。反對派內部也士氣低落，認為
今後很難再有政治動員能力，因為中間選民逐步離棄
了反對派。最明顯的例子是，有60%的接受調查市民，
認為應該按照人大決議的框架，在立法會通過普選的
方案。一直以來，立法會選舉，反對派通常獲得60%的
選票的支持率。目前按照鍾庭耀的民意調查，堅持追
隨反對派認為要否決普選方案的人，僅為36%，這說明
反對派的激進做法，使得中間選民非常不滿，很大一
部分人不同意或拋棄他們。

形勢相當嚴峻，激進反對派首先想到要全力鞏固激
進的年輕選民票源，先讓自己活下來，於是選擇犧牲
「同路人」，如此一來，吸納最多中間選民的民主黨
就陷入了「兩面不是人」的處境，將受到最嚴重的打
擊。如果民主黨意識不到這一關鍵要害，仍然和反對

派綑綁起來否決政改方案，那麼，民主黨的票源將會
大幅度流失，或被激進派所瓜分，或受到中間選民的
懲罰，改投其他願意支持政改方案的中間政黨。

激進派對準區選議席
激進反對派要求民主黨辭掉超級議員的立法會議

席，進行政改「公投」，這其實就是一個陷阱。當中
的政治動機是牢牢地控制住民主黨，讓其不可能中間
跳船，轉軚支持政改。現在既然民主黨心甘情願接受
綑綁，激進派支持「辭職公投」也就沒有必要了。但
何俊仁有自己的如意算盤，他盤算着在立法會否決了
政改方案之後的翌日，再宣布辭職，然後把立法會超
級議員補選的宣傳和區議會選舉的宣傳結合起來，讓
各個政黨都來幫自己抬轎，支持民主黨，這樣將有利
於安排何俊仁的心腹尹兆堅出任超級議員，替補自己
的位置，又可讓民主黨贏得反對派龍頭大哥的江湖地
位，更加有利民主黨在區議會選舉聲勢，贏取更多議
席。何俊仁最初說他會「華麗轉身」不再參選，後來

他又反悔，決定今年11月繼續選舉區議員，要和鄉事
派的何君堯一決雌雄。如果勝出，看來他又要以區議
員的身份爭奪超級區議員的寶座。

在其他激進分子的眼中，11月的區議會選舉是卡位
戰，若區選贏了，地區有樁腳，分配選區協調的時
候，就有籌碼，就獲得了巨大的優勢。現在激進派的
各個政黨都在準備擴大陣地，爭奪更多議席，代表
「港獨」力量的「青年新政」和「新民主同盟」，更
企圖「趁佢病，攞佢命」，在新界西和新界東大舉擴
張，撬走民主黨的區議會議席。從民主黨帶槍出走的
「新民主同盟」的范國威，更已暗中布置人馬長達兩
年，就是要把劉慧卿以前「前綫」的選區攻打下來，
讓劉慧卿收皮。到現在為止民主黨內的本土派，仍然
和范國威互通款曲，裡應外合。所以，學聯和「學
民」突然杯葛民主黨的「辭職公投」，激進派系更加
表明態度，不會接受民主黨作為龍頭大哥，為民主黨
的「辭職公投」撐腰。如果民主黨繼續一意孤行，要
進行辭職，估計投票率會相當低，達不到 2010 年的
17%。所以，何俊仁「辭職公投」，既無天時之利，更
加沒有反對派的支持，被迫提早收檔。

衝破激進「騎劫」才能衝破困局
民主黨現在要總結的經驗是甚麼？第一，向激進化

路線靠攏，也意味着從意識形態、政治路線上明顯分
裂，反對派內部的內訌公開化了，爭奪地盤的鬥爭白
熱化了。第二，過急地更改民主黨的路線，排除民主
黨元老派和溫和派，只會令民主黨發生分裂，削弱自

己的力量，並且引出了激進派吃裡扒外，瓜分民主黨
議席。第三，過去幾屆的立法會選舉，民主黨議會席
位不斷丟失，完全是因為追隨李柱銘路線的惡果。2012
年李柱銘動員何俊仁去選超級區議會議席，實在是調
虎離山之計，結果，民主黨兌現承諾，讓余若薇和張
超雄闖入了新界西，蠶食了大量的民主黨票源，以
「民主告急」為名令到李永達、陳樹英雙雙落馬。新
界東民主黨布局錯誤，在實力不足的情況下，出三個
名單，分薄了自己的票源，使得黃成智出局，這時候
反骨仔范國威利用昔日民主黨的人脈，拉走了民主黨
的票源，自己取得了議席。李柱銘加上范國威，藉着
民主黨的資源，扶植了公民黨和新同盟，嚴重削弱了
民主黨勢力。黨內出了奸細，埋下了大滑坡、大失敗
的危機。有人顧慮與政府進行政改談判會有後遺症，
於是傾向否決政改方案，這完全是錯誤總結經驗。

一個成熟的政黨，需要有頭腦冷靜，高瞻遠矚的領
軍人物，需要內部黨員有民主團結的素質，才能集思
廣益，在複雜的環境下找出正確的道路。司徒華逝世
之後，民主黨已經失去昔日的優秀領軍人物了，好像
無頭烏蠅一樣，一味受李柱銘和激進派的擺布，人家
叫「辭職公投」，叫放棄新界西，去選超級議席，好
讓別人劉備借荊州，民主黨都照着辦 。為什麼民主黨
內部缺乏民主的氣氛，不願意聽一聽黨內溫和派的意
見，還有人叫嚷要把他們開除出黨？「以其昏昏，使
人昭昭」，很容易使黨走入了死胡同，甚至萬劫不復
的狀態。只有集思廣益，冷靜地分析形勢，權衡利
弊，民主黨才能走出一條平坦的大道。

高天問

繼「學民思潮」和學聯拒絕參加「辭職公投」後，反對派各政黨也表示不會參加或支持，

何俊仁一廂情願搞「辭職公投」的計劃，宣布玩完。消息傳來，民主黨受到很大打擊，如何

分析「同路人」從最初極力鼓勵搞「辭職公投」，反對政府普選方案，到後來一百八十度轉

變，說不會再支持「辭職公投」的形勢，總結經驗教訓，對民主黨來說，是決定未來路向的

重要分水嶺。如果民主黨繼續盲人騎瞎馬，繼續和激進反對派綑綁下去，將會被溫和選民所

拋棄，遭遇更大的挫敗，跌入失去議席的深淵。

民主黨突破激進派綑綁才能止蝕

郭中行 資深評論員

發揮「年輕力」打硬仗
克勤任區選「總司令」

從助選到參選視苦戰為挑戰
「可能我師父（民建聯原新

界東立法會議員、現任政制及
內地事務局副局長劉江華）很
熱衷選舉，我被他感染了。」

本身是新界東立法會議員的民建聯副主席
陳克勤，1997年在香港中文大學政治與行
政學系畢業後，就踏上了從政之路，既參
選又助選。他形容，自己「相當喜歡」從
政。很多人視為「苦戰」的直選，在他眼
中都是好玩的「挑戰」。

陳克勤在接受本報訪問時提到，他曾涉
獵過香港各級選舉，除親身參選區議會和
立法會外，也參與過區議會、立法會、港
區全國人大代表以至特區行政長官的助選
工作。當年的特首曾蔭權在競逐行政長官
時，他就曾參與助選。

在訪問中，他對不同「級」選舉的對策
如數家珍：「區議會選舉較貼身，需要深
耕細作；立法會選舉較多政治議題，不能
單推銷民生事項；行政長官選舉更加不

同，需要從宏觀政策、理念等手。」
對被部分人視為「苦戰」的直選，陳克

勤只視之為「挑戰」。他解釋，每場選戰
都會面對不同的困難，每個對手的作風不
同，採取的策略便不同，如何保持勝算，
如何在劣勢中反超前，如何大幅度超越對
手，這都是一門花腦筋的學問，絕非單單
站在街上派競選傳單那般簡單。

接受過多次直選洗禮的陳克勤，笑說在
參與的5次選戰中，成績「有輸又有贏」，
但「選舉極具挑戰性，無論是整體的部
署、回應對手的攻勢等等，每走一步都關
係全局。由於這些具挑戰性的元素，令我
很喜歡選舉的過程」。

他說，自己在每次選舉期間，每天起床
後，腦中就會想到整天策略和行動，這是
一個大考驗，但自己就樂在其中。在當選
議員後，就可以為香港社會出謀獻策，服
務市民，更顯得在挑戰成功後贏得的議席
分外可貴。 ■香港文匯報記者鄭治祖
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香港文匯報訊（記者鄭治祖）區議會選
舉今年11月舉行，各大政黨已經摩拳擦
掌，派人在各個選區「插旗」，務求搶奪
最多議席。其中工聯會計劃派出有「吸蝨
王」之稱的陳穎欣(Joephy)，出選深水埗麗
閣選區，挑戰現任民協區議員馮檢基。另
外亦積極考慮派出社區幹事林德偉，出戰
沙田恆安選區，期望兩人在深水埗及沙田
實現工聯會議席「零的突破」。
工聯會立法會議員鄧家彪昨日帶同兩位

新人與傳媒茶敍，其中Joephy最近開始為
人熟悉，因為早前政務司司長林鄭月娥落
區宣傳政改時，正正是Joephy陪同林鄭
「洗樓」家訪。Joephy指馮檢基近年路線
愈走愈激，惹來街坊不滿。Josphy樣子甜
美年輕，而且擁有港大經濟金融、英國倫
敦大學雙學位，雖然首戰區會即要「打大
佬」，但她「信心滿滿」，相信街坊會欣
賞她的勤力和用心。

林德偉劍指恆安「老鴿」
工聯會亦積極考慮派出社區幹事林德

偉，出戰沙田恆安選區，挑戰年逾70的
民主黨區議員鄭則文。林德偉是社福界
出身，對勞工、福利等議題十分熟悉，
鄧家彪對他亦寄予厚望，希望他在沙田
區做到「零的突破」。至於阿彪本人，
似乎已經「坐定粒六」，連任東涌逸東
邨北議席無難度。

為黨內區選「新丁」布陣
從區議員轉入特區政府，再走入立法
會議事廳，轉眼間，年紀輕輕的陳克勤
擔任立法會議員已踏入第七個年頭，已
是資深立法會議員。陳克勤近日在接受
香港文匯報專訪時表示，晉身民建聯領
導層，需要結合自己的從政經驗和新的
工作範疇重新調整。
多年專注選舉的克勤，在上任民建聯黨
領導層第一件事，就是自薦擔任11月的
區議會選舉統籌工作。目前他已開始為黨
內區選「新丁」和選情危急的現任議員定
期「診症」，按個別形勢，為每名參選人
商討一套合適策略，積極備戰。

為重點地區「斷診」冀出奇制勝
議席是政黨的生命線，選舉「總司
令」在政黨持續發展中的角色舉足輕
重。陳克勤強調，在5名新任副主席
中，自己肯定不會參選區議會，少了區
選連任的負擔，可調配較多時間為黨內
籌備選舉工作，通盤了解18區形勢，及
作出適當部署。他甚至會為重點地區
「斷診」，務求出奇制勝。
被問及今年的區選形勢，陳克勤分
析，經歷「佔領」行動和立法會最快下
月進行的特首普選方案表決後，相信今
屆區議會選舉必定較上屆更為「政治
化」。目前，民建聯共有區會議席132
個，惟當中不少只與對手相差100票至
200票「險勝」。在目前的政治形勢

下，民建聯必須謹慎判斷，沉着應戰。

善用黨內專業知識 加強社會服務
在迎戰區選的同時，陳克勤透露，善

用黨內專業知識加強社會服務，也是他
上任後的另一項重大任務。他說，近年
有大批具專業資格的年輕人加入了民建
聯，「願意參加政黨，一定是對服務社
會擁有一股熱情，但以目前的政治形勢
來看，未必能夠全部獲推薦參選，向兩
級議會（區議會、立法會）出發，若要
擔任政治問責官員，加入諮詢架構等，
成功的數目又不多。這批有待發揮所長
的年輕黨員，是民建聯一個強大的人才
庫，必須善用。」

加強民建聯專業形象
陳克勤指出，過去，民建聯立法會議

員較傾向由黨內研究部和議員助理提供
的意見。未來，他們在政策發展方面會
更多聽取黨內外專業人士和學者的意
見，特別是在特區政府醞釀政策時，民
建聯會在黨內展開詳細及深入的分析，
提供一些建設性意見，甚至引領社會廣
泛討論。他期望這些經黨內專業人士和
採納市民想法的意見，最後會被特區政
府採納，加強民建聯的專業形象。
陳克勤強調，民建聯的工作相當務

實，不像反對派空談理想，圖以三兩句
口號吸引注意。民建聯今後仍願意用時
間向市民解釋，繼續朝跨階層政黨方向
努力。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在立法會擁有13席的民建聯，剛

在上月換屆的領導層中加入了不少年輕面孔。其中當選副主席的立

法會議員陳克勤不到40歲，從政經驗卻已相當豐富。接任民建聯副

主席一職後，他將會擔任民建聯區議會選舉「總司令」，帶領民建

聯打好今年11月的區選「硬仗」。他在接受本報訪問時強調，作為

負責任的政黨，民建聯未來要打好選戰，會注重發揮近年紛紛入黨

的年輕黨員的專業知識，壯大民建聯作為跨階層政黨的基石。 ■陳克勤注
重發揮近年
紛紛入黨的
年輕黨員的
專業知識，
帶領民建聯
打好今年11
月 的 區 選
「硬仗」。
鄭治祖 攝

■■鄧家彪鄧家彪((中中))對陳穎欣對陳穎欣((左左))、、
林德偉寄予厚望林德偉寄予厚望。。鄭治祖鄭治祖 攝攝

香港文匯報訊 (記者李自明)原港澳辦主任
魯平將於明日(9日)上午10時，在北京八寶山大
禮堂舉行遺體告別儀式。香港特區行政長官梁
振英今日晚上前赴北京，出席明日舉行的魯平
遺體告別儀式，並於明日下午返港。離港期
間，財政司司長曾俊華署理行政長官職務。
國務院港澳事務辦公室於本月4日發訃

文，公布魯平於5月3日晚上7時20分因病醫
治無效，在北京醫院逝世，享年88歲。國務
院港澳辦特別成立魯平同志治喪小組辦公
室，現任港澳辦主任王光亞任組長，港澳辦
副主任王志民、周波、馮巍任副組長。


